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Время созидания

Падают листья
19 сентября отмеча-
ется народный и в то 
же время православный 
праздник – Михайлов 
день, или день арханге-

ла Михаила. 
На Руси в этот день устраивали мирские 

братчины: на сходках решали семейные и со-
седские дела, а после закатывали пир. Каждый 
приносил свое угощение. Говорили, что работать 
на Михайлов день нельзя.

Люди разглядывали листья осины: если они 
падают «лицом» вверх – зима будет холодной, 
если вниз – теплой.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  ГЛАВНОЕ .
Экспортёр года

Алтайскую компанию «СиСорт» признали лучшей в 
Сибири в номинации «Экспортер года в сфере высоких 
технологий». Данная компания – одна из ведущих в России 
по производству фотосепараторов.

– У нас достаточно большая активность за границей, в 
прошлом году мы представили свою продукцию на 14 зару-
бежных выставках. Создана сеть партнеров-дилеров, через 
которых мы работаем по всему миру. В этом году готовим 
открытие своего офиса в Германии, в Штутгарте. Там мы 
организуем крупноузловую сборку и сервис, чтобы реакция 
на запросы наших европейских клиентов была как можно 
более оперативной, –  прокомментировал предстоящее со-
бытие директор компании Максим Савинков.

Становление компании, выход на экспортный рынок, 
приобретение нового современного оборудования осущест-
влялись при государственном, в том числе финансовом, 
сопровождении.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Проверьте 
ваше здоровье

В краевом онкодиспансере с 16 по 20 сентября прово-
дят акцию «Скажи раку – нет». Жители региона старше 
18 лет смогут получить бесплатную консультацию, если 
их беспокоят боли или новообразования в полости носа, 
рта и глотки.

Желающих приглашают в поликлинику «Надежда». Но 
нужно заранее записаться по номерам: 8 (3852) 50-29-09 и 
8 (3852) 50-73-46 – с 8 до 16 часов.

В день приема приезжайте по адресу: Змеиногорский 
тракт, 110 – минут за 15 – 20 до назначенного времени, об-
ращайтесь в регистратуру. При себе нужно иметь паспорт, 
полис и СНИЛС. 

Количество заболевших раком наружных локализаций 
головы и шеи в Алтайском крае растет. За 10 лет количество 
злокачественных патологий ротовой полости увеличилось на 
60%. По словам онкологов, часто пациенты слишком поздно 
обращаются за помощью. Они могут думать, что у них просто 
возникло воспаление или новообразование доброкачественное.

Мероприятие проводится в рамках седьмой Европейской 
недели ранней диагностики рака головы и шеи.

Газировка и конфеты
Компания «Аквалайф», которая производит лимонады 

в Подмосковье и известна по бренду «Напитки из Черно-
головки», приобрела кондитерскую фабрику «Алтай» в 
Барнауле.

Фирма «Алтай» основана в 1988 году. Она выпускает 25 
тыс. тонн сладостей в год: конфеты, шоколадные батончи-
ки, печенье, суфле под брендами «Савинов», «Отрада». По 
данным газеты «Коммерсантъ», с 2009 по 2011 год фабрика 
принадлежала швейцарской Nestle, затем актив продали 
кипрской Corminus Enterprises Ltd.

Компания «Аквалайф» была создана в 2009 году экс-депута-
том Госдумы и нынешним главой Электростали Владимиром 
Пекаревым. Помимо напитков компания выпускает орешки, 
семечки и сухарики.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, ночью 
5-10 м/с, днём 7-12 м/с, 
местами порывы до 22 м/с, 
в северо-западных районах 
небольшой дождь, гроза.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 5-10 м/с, 
местами порывы ночью 
до 15 м/с, днём до 18 м/с.

19 сентября

20 сентября

19 
  
  
 М

Ко Дню учителя, 6 октября, педагогов на-
градят почетными грамотами и премиями по 
200 тыс. рублей. В списке победителей этого 
года учителя из Шипуновского, Завьяловского, 
Заринского, Михайловского районов, из Ново-
алтайска и Славгорода. Присуждение премий 
за достижения в педагогической деятельности 
установлено указом президента РФ. В конкурсе 
участвуют учителя со стажем от трех лет. 
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  В АКЗС .
Ближе к студентам

В праздничных мероприятиях приняли участие байкеры.

Участники дня АКЗС могли также познакомиться с историей парламента.

Не простой арбуз – юбилейный.

Выставку посетили сотни алейчан.

В минувшие выходные Алейск отпраздновал свое 
80-летие. Жителей города приехал поздравить 
губернатор края Виктор Томенко.

14 сентября на центральной площади города открылась 
выставка-ярмарка достижений предприятий, учреждений 
образования и творческих коллективов. Помимо образцов 
продукции местных компаний и исторических сведений о 
них гости торжества могли посмотреть на военную технику 
Алейского гарнизона.

Виктор Томенко около часа общался с представителями 
организаций и предприятий. Сегодня в городе работает пять 
крупных компаний, осуществляющих полный цикл переработ-
ки всей продукции, выращиваемой в крае. Флагманом является, 
конечно, ЗАО «Алейскзернопродукт» имени С.Н. Старовойтова. 
Только за первое полугодие 2019 года предприятие уплатило 
почти 123 млн налогов в бюджеты всех уровней.

– Алейск действительно вносит существенный вклад в 
социально-экономическое развитие Алтайского края, – в по-
здравительной речи сказал губернатор. – И, конечно, год от 
года развивается. Сложные времена не прошли мимо города 
Алейска, но так устроена наша жизнь: бывают взлеты, быва-
ют падения. Но как только представляется возможность, мы 
обязательно занимаемся созиданием, развитием. Я убежден, 
что сейчас именно такой период в истории нашего края.

Глава региона пообещал вместе с алейчанами работать над 
развитием города. И вручил краевые награды самым выда-
ющимся жителям Алейска. Празднование 80-летия города 
длилось до позднего вечера: состоялся большой концерт с уча-
стием творческих коллективов из Барнаула, Бийска и других 
городов и районов края. Завершился общегородской праздник 
красочным фейерверком.

Вадим КУЛЕШОВ, Андрей КАСПРИШИН (фото)

Вчера, 17 сентября, в Алтайском 
государственном университете 
прошел День краевого Законода-
тельного Собрания.

Региональный парламент начинает 
развивать новый формат взаимодействия 
с образовательными учреждениями, с 
помощью которого планирует рассказать 
о своей работе студентам.

Представители комитетов АКЗС и ка-
федр классического вуза вчера провели 
ряд круглых столов. На них обсуждались 
итоги выборов и формирование бюджета, 
поднимались проблемы местного само-
управления, трудоустройства начина-
ющих специалистов и создания особо 
охраняемых природных зон.

К примеру, комитет АКЗС по правовой 
политике совместно с избирательной ко-
миссией, юридическим институтом и 
кафедрой политологии АлтГУ организовал 
круглый стол «Общественное наблюде-
ние на выборах в Алтайском крае». Также 
представители юридического института 
вместе с комитетом по здравоохранению 
и науке проанализировали перспекти-
вы развития законодательства региона 
в сфере науки. А начальник отдела по 
профилактике коррупционных право-
нарушений АКЗС Ирина Малоземова про-
вела для будущих юристов мастер-класс 
о правотворческом процессе.

– Мы на сегодняшний день заключили 
договоры о сотрудничестве практически 
со всеми высшими учебными заведения-
ми края, – рассказал председатель АКЗС 
Александр Романенко. – В рамках таких 
документов подразумевается обоюдная 
работа вузов и парламента в самых разных 

формах. В лице опорного университета, 
его преподавателей видим наших глав-
ных экспертов при подготовке норматив-
но-правовой базы.

Кстати, многие депутаты читают в 
АлтГУ лекции, являются председателями 
экзаменационных комиссий.

– Сегодня современный вуз – не толь-
ко образование, но и наука, экспертная 
деятельность, культура, – считает врио 
ректора Алтайского государственного 
университета Сергей Бочаров. – Чтобы 
это все реализовывать, университету не-

обходимо взаимодействие с работодате-
лем, органами власти и общественными 
организациями. Такая возможность пре-
доставляется как раз во время подобных 
мероприятий.

По оценке экспертов, День АКЗС 
может стать хорошей площадкой для 
студентов, которая поможет им лучше 
понять проблемы региона и повысить 
свою квалификацию как начинающих 
специалистов.

Кристина ЛИВЕР, 
Дмитрий ЧЕРСКИХ (фото)
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На объездной дороге в 
районе улицы Кутузова 
в Барнауле полос станет 
значительно больше, на 
радость водителям, да 
и всем жителям крае-
вого центра. Ведь это 
поможет, по мнению 
специалистов, эффек-
тивно побороть пробки 
в городе.

Для наглядности журна-
листов пригласили прямо на 
место, где скоро начнутся ра-
боты. Машины и легковые, и 
большегрузные то и дело мча-
лись мимо нас. Но по-другому 
и не будет. Движение на вре-
мя реконструкции объездной 
перекрывать не планируется, 
ведь проезжая часть останется 
от них в стороне.

Заместитель начальника 
КГКУ «Алтайавтодор» Евгений 
Строганов рассказывает:

– Необходимость расширить 
объездную дорогу возникла, 
так как интенсивность дви-
жения давно уже превысила 
ее технические возможно-
сти. Свой маршрут через нее 
строят водители как легковых 
автомобилей, так и грузовых. 
Обеспечена транспортная до-
ступность с Павловского трак-
та и Змеиногорского. Поэтому 
и весь грузовой транзитный 

трафик идет по объездной, и 
многие автолюбители, чтобы 
объехать пробки Барнаула.

Изначально, на стадии про-
ектирования около двадцати 
лет назад, дорога предусматри-
валась четырехполосной. Но 
фактически построили толь-
ко две. Теперь пришло время 
освоить и неиспользованный 
потенциал – еще две полосы. 
Никакие земли дополнитель-
но не изымаются. Что касается 
зеленых насаждений, то на той 
части, которая станет дорогой, 
по большей части растут только 
клены. 

Реконструкцию предполага-
ется освоить в два этапа. В этом 
году снять грунт и расширить 
земляное полотно от улицы 
Кутузова до моста через реку 
Барнаулку. Асфальт положат 
на дополнительный участок 
в 2020 году.

Мост тоже будет расширен 
на четыре полосы. Сейчас уже 
монтируются новые балки. 
По контракту полностью все 
будет закончено в октябре 
2020 года.  

Кстати, реконструкция объ-
ездной дороги сначала плани-
ровалась на следующий год. 
Но с учетом того, что финанси-
рование из краевого бюджета 
в рамках подпрограммы «Раз-
витие дорожного хозяйства 
Алтайского края» уже посту-
пило, было принято решение 

начать раньше, чтобы быстрее 
все завершить. На весь участок 
предусмотрено 290 миллионов 
рублей. В том числе на мост – 
110 миллионов.

– Те пробки, которые се-
зонно у нас образовываются, 
исчезнут, – сказал Евгений 
Строганов. – Улучшится эколо-
гическая обстановка в городе. 
Разгрузим Барнаул.

По мнению представителя 
Сибирской ассоциации ав-
томобильных перевозчиков 
по краю Алексея Паженцева, 
новость о том, что объездная 
дорога наконец-то расширит-
ся, на ура встретили не только 
автолюбители нашего регио-
на, но и других. Ведь ситуация 
давно уже стала сложной. В 
часы пик особо нетерпели-
вые водители стараются объ-
ехать пробки по обочинам, 
нарушая правила дорожного 
движения, из-за чего очень 
часто создаются аварийные 
ситуации. Когда дорога станет 
шире, многие проблемные 
моменты снимутся автома-
тически.

Также журналистам рас-
сказали, что на объездной 
планируется устройство ав-
тобусных остановок, тротуа-
ров, пешеходных переходов, 
барьеров, хорошего освеще-
ния. В общем, будет все ци-
вилизованно.

Тамара ЛОГИНОВА

В ближайшее время в Панкру-
шихинском районе реализуют 
проект по строительству жи-
вотноводческой фермы на 200 
голов КРС.

Руководитель КФХ Муса Дотаев пла-
нирует войти в программу «Развитие 
в Алтайском крае семейных животно-
водческих ферм на базе крестьянских 
(фермерских) хозяйств». В ее рамках 
фермер построит коровник и приобре-
тет 200 коров черно-пестрой породы. 
Общая стоимость бизнес-проекта – 
36 772 тысячи рублей.

Этот проект – первая ласточка. Жи-
вотноводство в районе не слишком 
было развито. Но в последние полтора 
года работа в этом направлении ве-
дется, местные власти выстраивают 
диалог с руководителями КФХ, наце-
ливают их на развитие молочного 
животноводства, обещают помощь 
в продвижении проектов в рамках 
краевых программ.

Сейчас в хозяйстве Дотаева 198 ко-
ров симментальской породы, которые 
располагаются в двух фермах. Валовые 
надои с каждым годом растут. В 2013 
году было 2555 центнеров, в 2018-м – 
3808. При этом сельхозпроизводитель 

не сразу занялся молочным животно-
водством. Крестьянско-фермерское 
хозяйство образовалось в 2005 году 
как полеводческое, фермер выращи-
вал пшеницу и овес. Со временем по-
нял,  раз есть корма, должны быть 
и коровы. И в 2008 году восстановил 
две фермы – наследство разоривше-
гося совхоза. Сначала были простые 
коровы, а потом специалисты стали 
формировать породистое стадо. Сей-
час еще две старые фермы готовят к 
реконструкции.

Сельхозпроизводитель уже задумы-
вается над тем, как повысить рента-
бельность молочного производства. 

– Пока сдаем молоко в Славгород в 
«Столицу молока». Цена за литр сейчас 
самая высокая в году – 20 – 22 рубля, 
летом она падает до 18 рублей. Конеч-
но, хочется, чтобы цена оставалась 
стабильной в течение года, – говорит 
фермер.

Одно из условий, при котором сель-
хозпроизводители смогут участвовать 
в ценообразовании на рынке, – орга-
низация снабженческо-сбытового 
кооператива в районе.

Руководство района уже работает 
в этом направлении.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ИНФРАСТРУКТУРА .

  АПК .

  ПАНОРАМА .
Высокими темпами

Аграрии края, по данным на сентябрь,  в этом году ку-
пили сельхозтехники больше, чем за весь 2018 год.

Мотивирует аграриев на обновление парка техники по-
становление Правительства России № 1432, согласно кото-
рому компенсируется 15 – 20% стоимости приобретенной 
отечественной сельхозтехники.

По словам министра сельского хозяйства Алтайского края 
Александра Чеботаева, с начала года алтайские хозяйства 
заключили 743 договора на приобретение 900 единиц сельхоз-
техники и оборудования российского производства на общую 
сумму 3,1 млрд руб. Сумма скидки аграриям составила 675 млн. 
В 2018 году к середине сентября было заключено 520 договоров 
на приобретение 603 единиц сельхозтехники и оборудования 
на общую сумму 1,75 млрд руб., где сумма субсидий – 422 млн.

Аграрии региона активно покупают зерноуборочные ком-
байны, тракторы, самоходные косилки. Около 250 единиц 
техники из общего количества – алтайского производства. 
Местные предприятия сельхозмашиностроения обеспечивают 
хозяйства почвообрабатывающей, посевной и другой техникой.

Умный дом
В алтайском поселке Санниково построили дом-лабо-

раторию.
Над этим проектом работали итальянские специалисты из 

университета города Тренто и строительной компании COGI, 
а также ученые строительно-технологического факультета 
АлтГТУ. Энергоэффективный дом-лабораторию площадью 80 
квадратных метров с использованием сухих технологий начали 
строить в июне. В доме-лаборатории установлена метеостанция, 
которая в режиме реального времени передает всю информа-
цию о климатических параметрах. В доме есть две спальни, 
кухня-столовая, ванная комната и своя котельная. В помещении 
нет радиаторов, везде установлен теплый пол, предусмотрена 
обменная система вентиляции, стоит рекуператор воздуха, 
поэтому вся конструкция получается похожей на термос.

По словам итальянских специалистов, главная цель это-
го исследования – достижение высокого уровня комфорта 
проживания человека в нем.

Чудо-дом строили выпускники АлтГТУ, в том числе и те, 
кто окончил институт много лет назад. А вот возведением 
каркаса и обшивкой дома занимались итальянские строители.

После проведения в доме необходимых тестов в него все-
лится молодая семья с ребенком. Ближайшие пять лет они 
будут жить в доме-лаборатории. При этом периодически 
выезжать на две недели из помещения, чтобы специалисты 
проводили сравнительный анализ.

После эксперимента жильцы умного дома смогут выку-
пить его либо он будет продан. По подсчетам экспертов, дом 
прослужит минимум 50 лет.

Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Как сэкономить электричество
«Сейчас много говорится об энергосберегающих 

технологиях. А как сэкономить электроэнергию 
в быту?

Татьяна Маркова, г. Барнаул».

На вопрос ответил начальник энерготехническо-
го центра компании «Алтайэнергосбыт» Дмитрий 
Венгерский:

– В первую очередь необходимо обращать вни-
мание на класс энергоэффективности бытовых 
приборов. Сегодня их установлено 7 – от A до G. 
Определённый класс присваивается прибору в 
зависимости от количества киловатт, которое он 
потребляет. Каждая буква маркируется на опреде-
лённом фоне, цветовая гамма которого меняется 
от зелёного к жёлтому и ярко-красному. Буква А 
на зелёном фоне означает высокий показатель 
энергоэффективности техники.

Из электроплит самая-самая – индукционная. 
Ее энергия расходуется непосредственно на нагрев 

посуды, а не нагрев конфорки и обогрев простран-
ства вокруг плиты. Это и делает индукционные 
плиты более экономичными – нет промежуточных 
потерь тепла. Энергоэффективность их выше в 2 
раза, чем у плиты со стеклокерамической поверх-
ностью, хотя по мощности они одинаковы. Ещё 
больше энергоэффективность у индукционной 
плиты по сравнению с чугунной конфоркой.

Кроме того, для экономии электроэнергии на 
электроплитах надо применять посуду без дефек-
тов и с дном, которое равно или чуть превосходит 
диаметр конфорки.

При приготовлении пищи желательно закры-
вать кастрюлю крышкой. После закипания пищи 
лучше перейти на низкотемпературный режим 
готовки. Стоит обратить внимание, что потери 
тепла одинаковы и для чуть приоткрытой посуды, 
и для посуды без крышки.

Холодильник также нужно выбирать с учётом 
класса энергоэффективности. Наиболее энергоэф-

фективными являются модели класса А+++. Такие 
холодильники стоят дороже, однако экономить 
не имеет смысла, так как более дорогая модель с 
высоким классом быстро себя окупает. Техника 
работает круглосуточно, и экономия получается 
существенной.

Для энергоэффективности холодильника так-
же большую роль играет место, где он стоит. Его 
не надо размещать рядом с источниками тепла, 
например, плитой или батареей. Он должен быть 
установлен в прохладном месте, также важно не 
допускать попадания на него прямых солнечных 
лучей.

Холодильник нужно как можно реже откры-
вать, чтобы не допустить утечек холода. Прежде 
чем положить тёплые продукты в холодильник, 
им следует дать остыть до комнатной темпера-
туры.

Подготовила 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Три месяца на предприятии 
«Межрегионэнергосервис» 
длился эксперимент в рам-
ках национального проекта 
«Повышение производитель-
ности труда и поддержка за-
нятости».

Кроме данной компании в нац-
проекте задействовано еще 12 пред-
приятий края. В перспективе число 
участников должно достигнуть цифры 
98. Одно из условий участия – объем 
годовой выручки компаний должен 
быть от 400 млн до 30 млрд рублей.

В ходе пилотного проекта коллек-
тивы предприятий научат эффектив-
но работать без потерь времени на 
различные отвлекающие факторы.

Для эксперимента на «Межрегион-
энергосервисе» отвели участок по 
изготовлению коллекторов – обору-
дования для регулирования подачи 
теплоносителя к радиаторам, кон-
векторам или системе теплого пола.

Условия бережливого производ-
ства – порядок на рабочих местах, 
отсутствие захламленных участков, 
ненужного оборудования. Все для со-
трудников должно быть в шаговой 
доступности, любые рабочие вопросы 
должны решаться быстро, без воло-
киты и простоев.

О том, что удалось, рассказал Антон 
Кравченко, гендиректор компании 
«Межрегионэнергосервис».

– Когда мы убрали с участка все 
лишнее, на 30 процентов освободи-
лась рабочая площадь. Затем провели 
еще ряд полезных преобразований, 
например, организовали адресную 
систему хранения сырья на складе, 
организовали производство тары для 
комплектующих. В результате удалось 
почти в три раза сократить время из-
готовления продукции, увеличить 
объемы производства, а значит, под-
нять выручку предприятия.

В этом году, по словам гендиректо-
ра, планируется увеличить выручку 
компании на 10 процентов, в 2020-м 
– на 15 процентов, в 2021-м – на 30 
процентов.

При этом в ходе преобразований 
не сокращали рабочих. Напротив, их 
число увеличилось. Появились ком-
плектовщики. Они нужны, чтобы 
не отвлекать от основной работы на 
предприятии квалифицированных 
рабочих.

О деталях работы на эксперимен-

тальном участке рассказал Кирилл Кот-
ляр, старший руководитель проектов 
федерального Центра компетенций 
в сфере производительности труда:

– Задача бережливого производ-
ства не в том,  чтобы сократить вре-
мя обеда или отдыха, чтобы искры 
из глаз летели. Мы минимизируем 
бесполезную работу. Раньше в поис-
ках инструмента рабочие ходили из 
одного конца участка в другой, теперь 
все оборудование на своих местах. 
Место каждого инструмента подпи-

сано. Кроме того, навели порядок на 
складах, сокращено время отгрузки 
продукции и получения необходимых 
материалов.

За выполнением новых требований 
следят не только сами рабочие, раз в 
неделю все контролирует мастер, раз 
в месяц – гендиректор.

По словам последнего, окончание 
эксперимента не значит возвраще-
ние к прежним условиям работы. 
На участке, где реализовывался пи-
лотный проект, началось время так 

называемой поддержки достигнутых 
результатов. Опыт будет распростра-
нен на все производство.

Как отметил Павел Дитятев, ми-
нистр экономического развития Ал-
тайского края, часть предприятий 
региона уже оценили перспективы 
участия в нацпроекте. Они заключа-
ются в доступе к новым технологиям 
бережливого производства, учебным 
программам, возможности получения 
льготного финансирования. Компа-
ниями края уже подано 32 заявки 
на участие в нацпроекте. Но всех 
желающих сразу включать в проект 
не спешат.

– Компании будем включать в 
проект волнами. Главное сейчас по-
лучить крепкий старт, хороший опыт, 
который будет внедрен впоследствии 
в других компаниях-участниках, – 
считает Павел Дитятев. – Результаты 
скажут сами за себя и помогут принять 
верное решение руководителям тех 
компаний, которые не видят пока в 
проекте экономических выгод.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ .

   АП ИНФО .

Большая уборка

Разгрузим Барнаул

Молочные перспективы

Теперь на участке идеальный порядок.

СПРАВКА
Национальный проект «Про-
изводительность труда и 
поддержка занятости» на-
правлен на обеспечение роста 
производительности труда 
на средних и крупных предпри-
ятиях несырьевых отраслей 
экономики (обрабатывающее 
производство; строительство; 
транспортировка и хранение; 
сельское и лесное хозяйство, 
охота, рыболовство и рыбовод-
ство, ЖКХ).

Объездная дорога станет шире в два раза.

В КФХ около 200 голов крупного рогатого скота. Муса Дотаев.
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На заседании клуба «2030».

Глазами молодых лидеров
Главной темой очередного 
заседания дискуссионно-ана-
литического клуба «2030» 
стало обсуждение прошед-
ших выборов.

«2030» – почему так называет-
ся клуб, созданный в начале этого 
года? Потому что большинство его 
участников – молодые люди 20 – 
30 лет, которым вершить будущее 
края и страны. В оргкомитет клуба 
входят Иван Мордовин, Алексей 
Шарапов, Евгений Шадринцев, 
Михаил Беднаржевский, Антон 
Теслин.

«Партийно-политическая система 
в Алтайском крае: состояние и пер-
спективы» – эта тема была заявлена 
для очередной дискуссии. В меропри-
ятии приняли участие политики, 
общественники, представители ор-
ганов власти,  политконсультанты и 
ученые. Среди них были заместитель 
председателя правительства края 
Денис Губин, директор Алтайской 
школы политических исследований 
Юрий Чернышов, заместитель пред-
седателя комитета по местному само-
управлению АКЗС Иван Мордовин, 

заведующая кафедрой политологии 
АлтГУ Ярослава Шашкова, руково-
дитель регионального исполкома 
партии «Единая Россия» Денис Голо-
бородько, первый секретарь краевого 
комитета КПРФ Мария Прусакова, ру-
ководитель фракции «Справедливая 
Россия» в АКЗС Александр Молотов.

– После единого дня голосования 
мы собрались кругом экспертов, 
политиков, общественных деяте-
лей прежде всего чтобы обменяться 
мнением. Обсудить, как прошли 

выборы, оправдались ли ожида-
ния участников. Мы хотим узнать 
мнение экспертного сообщества, 
посмотреть, насколько сегодня пар-
тии соответствуют ожиданиям из-
бирателей и что их ждет в будущем. 
Наша площадка открыта для всех 
независимо от их политических 
взглядов. Главный критерий – на-
личие представления о полити-
ческой системе, интерес к теме и 
возможность сформулировать свою 
позицию, – сказал Иван Мордовин.

Заместитель председателя прави-
тельства края Денис Губин отметил 
важность подобных встреч: «Дис-
куссия – это точка зрения на одну 
проблему с разных сторон. И разные 
мнения должны быть услышаны. 
Зачастую в дискуссии рождается 
зерно, которое позволяет сделать тот 
или иной проект дееспособным и 
удовлетворяющим большее количе-
ство людей. Партии у нас достаточно 
активны, бывают в территориях, 
общаются с людьми, и их мнения, 
которые приносят из разных групп, 
из разных партий, нам важны. По-
тому что мы тогда видим большой 
пласт людей, для которых работаем».

Отправной точкой для дискус-
сии стал доклад представителя 
классического университета кан-
дидата исторических наук Алексея 
Шарапова «Электоральная актив-
ность региональных отделений 
политических партий в Алтайском 
крае». В своей работе он проанали-
зировал работу партий при выдви-
жении кандидатов на выборах и 
вычислил так называемый индекс 
электоральной эффективности их 
региональных отделений.

Обсуждение получилось инте-
ресным и – кто-то может удивиться 
– весьма благожелательным, интел-
лигентным, несмотря на разность 
мнений партийных лидеров.

– Полезно вспомнить, для чего 
вообще существуют выборы. Они 
не для того, чтобы мы соблюдали 
какой-то ритуал. Цель их – выра-
жение воли избирателей. Если 
власть добивается того, что выборы 
выполняют эту функцию, власть 
великолепна. Если же власть пы-
тается использовать разного рода 
рычаги, чтобы добиться тех резуль-
татов, которые нужны ей, тогда эти 
выборы в недостаточной степени 
работают, – такое мнение высказал 
Юрий Чернышов.

Весьма интересно было на встре-
че познакомиться с точками зрения 
молодых политиков нашего края. 
И они, и их старшие коллеги на 
дискуссии и в кулуарах отмечали 
общеизвестный факт: увы, мнение 
народа на выборах зачастую вы-
сказывает лишь малый процент 
от этого самого народа.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА,
Юлия ДАВЫДОВА (фото

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Комнату девушке-студентке в г. Барнауле, 
ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барнаульская, 
3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, холодная и горя-
чая вода). Тел.: 8-961-993-1203, 8-913-217-9476.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 21 
(центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., су-
хая, светлая, детская зона, парковка, цена 
2 300 000, торг). Тел. 8-906-942-9653.

Студию в центре г. Барнаула (27 кв. м, 6/10, 
ремонт, недорого). Тел. 8-913-211-8697.

1-комн. в с. Первомайском Первомайского 
района (дом на земле, центр, все рядом, участок 
5,5 сотки, новый забор). Тел. 8-913-257-9688.

Комнату в г. Барнауле, ул. Л. Толстого (центр, 
18 кв. м). Тел. 8-913-235-4151.

Студию в г. Барнауле (17 кв. м, в хорошем со-
стоянии, с/у совмещен, большое пластиковое 
окно, металлическая дверь, рядом останов-
ка, магазины, срочно). Тел. 8-923-648-5708.

3-комн. в г. Горняке (2 эт., кирпичн., теплая, пла-
стиковые окна, изолированные комнаты, рядом 
остановка, срочно, недорого). Тел. 8-983-353-1481.

1/2 дома в с. Плоскосемино Ребрихинско-
го района (101 кв. м, с/у, душ, гараж, хозяй-
ственные постройки, цена 500 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-082-5613.

На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, недорого, сроч-
но, торг). Тел. 8-960-955-9465.

На ст. Среднесибирской Тальменского района 
(деревянный, 40,5 кв. м, 20 соток, газовое ото-
пление, вода). Тел. 8-983-392-8520.

1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, га-
раж). Тел. 8-923-795-9469.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского рай-
она (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, кочегарка, 
с/у в доме, баня, летняя кухня, гараж на 2 а/м, 
сад, огород 10,4 сотки). Тел. 8-923-655-8409.

В р. ц. Завьялово (на берегу озера, 74 кв. м, зе-
мельный участок 24 сотки, гараж, постройки, 
недорого, возможен торг). Тел. 8-963-503-8921.

На ст. Корчино (благоустроенный, с мебе-
лью, имеются все хозпостройки, 300 тыс. руб.). 
Тел. 8-903-949-2878.

На ст. Арбузовка (4 комнаты, вода, туалет 
в доме, прихожка, кухня, кочегарка, веран-
да, все хозпостройки, земли 20 соток). Тел. 
8-923-186-9682.

Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, кух-
ня, туалет в доме, печное отопление, окна и 
дверь пластиковые, участок 9 соток, баня, 
погреб, плодово-ягодные посадки, река Обь, 
лес). Тел. 8-929-394-7785.

В с. Шишкино Тальменского района (54 кв. м, 
надворные постройки, вода в доме (скважи-
на), окна пластиковые, земля 35 соток, цена 
450 тыс. руб., можно под материнский капи-
тал). Тел. 8-983-392-9075.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного рын-
ка, кирпичн., 30 кв. м, центральные коммуни-
кации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-005-0707.

Два дома на одном участке в с. Корчино 
Мамонтовского района (земельный участок 
24 сотки). Тел. 8-923-645-5525.

В с. Акулово Первомайского района (3 ком-
наты, кухня, газ, вода в доме, большой земель-
ный участок). Тел. 8-903-995-4674.

В г. Барнауле (Железнодорожный район, 
80 кв. м, цокольный этаж, с/у, душевая, канали-
зация, газовое отопление, 5 соток, гараж, баня, 
погреб, пластиковые окна). Тел. 8-913-263-3280.

, 
В п. Южном (район подстанции, в ГСК-25, 

3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, бетон-
ный пол, недорого, возможна рассрочка). 
Тел. 8-960-958-5566.

Кооперативный в г. Барнауле, ул. Чуднен-
ко, 83-а (сухой, полки, 2,7 кв. м, цена договор-
ная). Тел. 8-913-097-3718.

В г. Барнауле, ул. Гущина, 154-а (26 кв. м, яма, 
документы, недорого). Тел. 8-903-996-1137.

Электродвигатель (3-фазный, 3 кВт/ч, 1450 

об/м, вал 28 мм, выход треугольник). Тел.: 8-913-
229-3138, 56-30-48.

Автокомпрессор «Ротор» (новый, недорого).
Тел. 675-645.

C , 
В сад-ве «Березка» (6 соток, приватизирован, 

домик, веранда, теплица, посадки, электри-
чество, вода).  Тел. 8-923-645-1722.

Участок под строительство жилого дома в 
с. Первомайском Бийского района (10 соток, 
собственность, рядом с Бийском, имеется э/э, 
водопровод, недорого, торг). Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 сотки, 
кирпичн. домик, баня, емкость для воды, свет, 
вода, рядом охрана, все плодоносящие посад-
ки). Тел. 8-913-023-9390.

В сад-ве «Сибирский садовод» (6,4 сотки, при-
ватизирован, можно использовать для построй-
ки жилого дома), а также можно второй уча-
сток (5,3 сотки, дом, баня). Тел. 8-952-005-0707.

В сад-ве «Восход» (6 км от с. Березовка, дом, 
баня, хозпостройки, все посадки, свет, вода 
круглосуточно, цена договорная). Тел. 8-913-
097-3718.

Козлят (4 месяца). Тел. 8-933-310-1935.
Козлят от высокопродуктивных заанен-

ских коз (возраст от 1 месяца до 1,5 лет). 
Тел.: 8-913-222-5224, 8-902-144-2595.

Корову (хорошая). Тел. 8-962-817-1323.
Пчелосемьи (20 шт., на платформе трактор-

ной). Тел. 8-961-980-8604.

, 

УАЗ-Патриот» (2012 г. в., пробег 52 тыс. км, 
комплектация люкс, один хозяин, в отлич-
ном состоянии, недорого). Тел. 8-963-509-6357.

Трактор Т-40, КУН-0,6, прицеп 2 ПТС4, ко-
сарку, грабли. Тел. 8-961-980-8604.

ВАЗ-2121 (в хорошем техническом состоя-
нии, один хозяин, эксплуатация в сельской 
местности). Тел. 8-923-565-0414.

Запчасти на «Москвич-214145» (б/у, печка, 
сиденья, проводка, глушитель, обивка сало-
на и др.). Тел. 8-923-798-1794.

Трансформаторную будку КТПН-160-10/0,4 
(новая, без трансформатора, недорого). 
Тел. 8-960-958-5566.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.
Пуховик женский и мужской, дешево. 

Тел.: 8-963-533-7827, 8-963-539-5771.
Дубленку мужскую, туфли мужские (разм. 

41), в отличном состоянии, дешево. Тел.: 8-963-
533-7827, 8-963-539-5771.

Дубленку мужскую (разм. 56, цвет черный, 
новая). Тел. 675-645.

Шкаф под одежду (недорого). Тел. 8-953-036-
5850 (Наталья).

Трактор Т-4 (бульдозер) на «Беларусь» или 
продаю. Тел. 8-905-927-8650.

Комбайн «Енисей-1200» с ЖВН-6 на «Бела-
русь». Тел. 8-905-927-8650.

3-комн. квартиру в Зудилово на г. Барнаул 
(64 кв. м, 2 этаж, балкон, рядом с санаторием 
«Сосновый бор», солнечная, уютная, марш-
рутки через каждые 15 минут) или продам. 
Тел. 8-923-792-0335.

Трактор К-700А, культиватор к АПК-7,2 на 
комбайн «Енисей-950» («Руслан» 2007 – 2010 г. в.) 
или продаю. Тел.: 8-963-501-5820, 8 (385-76) 
22-8-17.

В связи с переездом отдам в добрые руки мо-
лодых кошку и кота-мышеловов. Тел.: 44-88-86, 
8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят-девочек от 
кошки-мышеловки (возраст 4 месяца, к туа-
лету приучены, окрас тигровый и голубой). 
Тел. 8-962-803-2795.

Ищу работу сиделки по уходу за тяжелы-
ми, лежачими больными (опыт 11 лет, ста-
ционар, дома). Тел. 8-913-219-4906.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Извещение о проведении открытого аукциона 
по продаже легкового автомобиля

Организатор торгов – КГБУСО «Комплексный центр социального обслу-
живания населения города Барнаула»; ОГРН 1022200901360; ИНН 2221029770; 
г. Барнаул, ул. Телефонная, д. 50-а.

Основание для проведения торгов: приказ Минсоцзащиты Алтайско-
го края от 06.09.2019 № 27/пр/312.

Предмет аукциона: продажа автомобиля  ВАЗ-21074 2006 года (легковой) 
с начальной стартовой ценой 40 000,00 (сорок тысяч рублей). Шаг аукциона – 
5% от начальной цены – 2000,00 (две тысячи рублей).

Условия признания победителя открытого аукциона – наибольшее 
предложение по цене с учетом даты подачи заявления при условии равно-
значной цены продажи по итогам открытого аукциона.

Заявления на участие в открытом аукционе принимаются в течение 
30 дней с даты опубликования извещения о продаже автомобиля по адре-
су: г. Барнаул, ул. Телефонная, д. 50-а; понедельник – пятница с 9.30 до 12.30 
местного времени, каб. № 26; тел. для справок 8 (3852) 55-09-33.

Дата и время проведения открытого аукциона:
22 октября 2019 года, 10.00.
Место проведения открытого аукциона:
г. Барнаул, ул. Телефонная, д. 50-а; актовый зал.

 Продаю сеновязальный шпагат. Тел. 8-923-793-1112. Реклама

Дополнение
к объявлению, опубликованному в 
газете «Алтайская правда» № 165 от 
06.09.2019. К(Ф)Х «Майер В.Р.» и К(Ф)Х 
«Майер В.В.» в связи с отсутствием 
возможности хранения зерна надле-
жащим образом информирует своих 
арендодателей о том, что арендная 
плата с 01.10.2019 по 31.12.2019 бу-
дет производиться за минусом 10% 
за каждый месяц хранения.

Оказываю услуги по перевозке 
зерновых. Автомобиль – КамАЗ. 
Тел. 8-903-995-3232. Александр. Р
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 Продаю домик в п. Конюхи 
Центрального района (20 соток 
земли, вд. колодец, свет посто-
янный, прописка, документы 
готовы). Тел. 8-961-984-8827. Р
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Помимо научной конференции, 
в рамках форума состоялась пре-
зентация уникального трехтом-
ника «Истории Алтая», а также 
был открыт новый научно-обра-
зовательный центр алтаистики 
и тюркологии «Большой Алтай», 
созданный совместно с Горно-Ал-
тайским государственным уни-
верситетом.

Как объяснил врио ректора 
АлтГУ Сергей Бочаров, алтаистика – 
синтетическая наука, объединяю-
щая такие направления, как архео-
логия, этнография, лингвистика, 
изучение политических и соци-
ально-экономических процессов. 
Она исследует историю и современ-
ность проживания разных народов 
на территории Большого Алтая, 
который объединяет регионы Рос-
сии, Казахстана, Монголии, Китая.

Впрочем, чисто научными ин-
тересами значение алтаистики не 
исчерпывается.

– В нашем сложном мире, где про-
цессы политического распада часто 
сопровождаются экстремизмом, 
мы должны продвигать традиции 
добрососедства, которые формиро-
вались здесь на протяжении тыся-
челетий, противостоять попыткам 
искажения нашей общей истории. 
Важно показать, что нам нечего де-
лить, ведь у нас есть общие корни 
и культура. Вот это направление 
для нас является самым главным, – 
подчеркнул Сергей Бочаров.

– Очень приятно, что Первый 
алтаистический форум начинает 
свою работу в Барнауле, а затем 
продолжится в Республике Алтай, 
в Горно-Алтайском государствен-
ном университете, – признался на 
открытии ректор ГАГУ Валерий 
Бабин. – Тема важная и актуаль-
ная, и особенно знаменательно, что 
именно на этом форуме впервые 
за долгие годы мы проводим со-
вместные мероприятия с коллега-
ми из АлтГУ. Это послужит залогом 
дальнейшего сотрудничества и 
взаимного обогащения идеями.

Идею нашего опорного вуза и 
Горно-Алтайского государствен-
ного университета о проведении 
форума в сердце Большого Алтая 
поддержали Управление Президен-
та РФ по межрегиональным и куль-
турным связям с зарубежными 
странами, а также представители 
Постоянной международной алта-
истической конференции (PIAC), 
которая проводится в разных 
странах еще с 1957 года. Кроме 
того, приветственные адреса и 
письма поддержки были полу-
чены от Федерального агентства 
«Россотрудничество», Совета 
Межпарламентской ассамблеи 
государств – участников СНГ и 
аппарата полномочного предста-
вителя президента в Сибирском 
федеральном округе.

Особое внимание привлек при-
езд в Барнаул генерального секре-
таря Постоянной международной 
алтаистической конференции 
Барбары Кельнер-Хайнкеле. PIAC 
является мировым центром инте-
грации ученых в области алтаисти-
ки, тюркологии и монголистики 
и проходит ежегодно в разных 
странах мира.

– Для меня большая честь быть 
на этом важном мероприятии – 
Первом международном форуме, 
который посвящен тюркско-мон-
гольскому миру Большого Алтая, – 
подчеркнула госпожа Кельнер-
Хайнкеле. – Я глубоко признатель-
на за возможность поучаствовать 
в предстоящих научных дебатах 
и хотела бы узнать темы иссле-
дований и научные задачи моих 
уважаемых коллег.

12 сентября в рамках форума в 
АлтГУ прошла презентация уни-
кального трехтомного издания 
«История Алтая». В его создании 
участвовали 44 человека – кандида-
ты и доктора наук, представители 
вузов, музеев и архива региона.

– На самом деле материалы, 
представленные в этих трех то-
мах, собирались десятилетиями. 
А финальный этап, который по-
зволил сформировать эту работу, 

занял несколько лет, – рассказал 
один из авторов сборника, канди-
дат исторических наук, ведущий 
сотрудник лаборатории междисци-
плинарного изучения археологии 
Западной Сибири и Алтая АлтГУ 
Николай Серегин. – Три тома ох-
ватывают период от древнейшего 
заселения Алтая в эпоху палеоли-
та до современности. Эта работа 
впервые аккумулировала такой 
огромный объем информации.

По словам ученого, самая слож-
ная задача стояла перед редакто-
рами этих томов, которые объеди-
нили большой коллектив авторов 

и в сравнительно сжатые сроки 
создали стройную и цельную рабо-
ту. А вот специалистам пришлось 
адаптировать научный материал 
для широкого читателя.

– Лично для меня, безуслов-
но, самый интересный период – 
древнейшая история, – признался 
Николай Серегин. – Абсолютное 
большинство людей, которые 
живут в Алтайском крае и Респу-
блике Алтай, понятия не имеют, 
что здесь было 40 тысяч лет назад. 
А это очень увлекательно! Кроме 
того, это важно и для развития ту-
ризма, который сейчас является 

приоритетом для экономики и со-
циальной сферы наших регионов.

О том, что «История Алтая» 
включена в число губернаторских 
издательских проектов, то есть 
наиболее крупных, серьезных и 
наукоемких трудов, на презента-
ции напомнила министр культуры 
края Елена Безрукова.

– Я не преувеличу, если скажу, 
что выход этого трехтомника сам 
по себе историческое событие, по-
тому что подобных книг у нас дав-
но не выходило, – отметила Елена 
Евгеньевна. – Важно отметить, что 
большая часть тиража, который в 
совокупности составляет 3900 экзем-
пляров, отправится в муниципаль-
ные и школьные библиотеки края.

А директор Краевой библио-
теки им. В.Я. Шишкова Татьяна 
Егорова сообщила, что будет на-
печатан дополнительный тираж – 
1950 экземпляров.

– Дело в том, что я не только ар-
хитектор, но и теоретик, и историк. 
Моя тема – влияние культур на фор-
мирование и развитие зодчества 
Кыргызстана. А так как Алтай – 
прародина нашего кыргызского 
народа и наш великий эпос «Ма-
нас» родился именно на Алтае, то 
я сегодня на своей исторической 
родине, – объяснил нам свой ин-
терес к форуму Равиль Муксинов, 
декан факультета архитектуры, 
дизайна и строительства Кыр-
гызско-Российского славянского 
университета (Бишкек).

По его словам, делегация Кыргыз-
стана на Первом алтаистическом 
форуме была представлена уче-
ными-этнографами, археологами.

– Для нас очень важно, что мы 
не отрезаны и входим в простран-
ство Большого Алтая. Поэтому моя 
миссия здесь – узнать эти корни. 
Сегодня сюда приехали люди с 
разных концов света, и у всех нас 
цель – чтобы это культурное про-
странство было единым, – сказал 
Равиль Мунирович.

Действительно, в работе форума 
приняли участие ведущие ученые, 
представляющие университеты 
России, Германии, Казахстана, Кир-
гизии, Китая, Монголии, Узбеки-
стана и Японии. Российские вузы и 
научные организации представля-
ли Институт всеобщей истории Рос-
сийской академии наук, Томский 
и Новосибирский национальные 
исследовательские университеты, 
Высшая школа экономики, Ин-
ститут археологии и этнографии 
СО РАН и многие другие.

– Значение форума для Алтай-
ского госуниверситета – в новых 
научных связях и статусе между-
народной площадки в области из-
учения алтаистики, – сказал врио 
ректора Сергей Бочаров. – У нас 
созданы большие заделы: сильная 
археологическая школа, направ-
ления политологии, этнографии 
и изучения социально-экономиче-
ских процессов. Именно поэтому 
мы выступили с такой инициати-
вой – и получили поддержку со 
стороны как Управления Прези-
дента РФ, так и Министерства на-
уки и высшего образования. И это 
подтверждение того, что АлтГУ – 
серьезная научная школа миро-
вого уровня.

 
(   )

          .

    
     .

 «  »     .

 : 
«   

  
 – 

   
   

 
 

   
»



4 МОЗАИКА

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama@ap22.ru);63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии тираж - 24 159 экз.Индекс П0300. Тираж - 23 499 экз. Индекс П0303.Тираж - 660 экз. Заказ № 4512.Свободная цена.  Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

 № 173 (30054) 
Среда, 18 сентября, 2019 год

  ОФИЦИАЛЬНО .
Универсальный проводник

  СПОРТ 

35-я сессия АКЗС состоится 
26 сентября

26 сентября, в четверг, состоится тридцать пятая 
сессия Алтайского краевого Законодательного Собра-
ния седьмого созыва. В проект повестки включены 
следующие основные вопросы.

Проекты законов:
О внесении изменений в закон Алтайского края «О 

противодействии коррупции в Алтайском крае»;
О внесении изменений в закон Алтайского края «О 

Счетной палате Алтайского края»;
О внесении изменений в закон Алтайского края «О 

физической культуре и спорте в Алтайском крае»;
О внесении изменения в статью 15 закона Алтайского 

края «О пчеловодстве»;
О внесении изменений в закон Алтайского края «О 

статусе депутата Алтайского краевого Законодательного 
Собрания» и закон Алтайского края «О парламентском 
контроле в Алтайском крае»;

О внесении изменений в Кодекс Алтайского края о 
выборах, референдуме, отзыве;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О 
защите населения и территории Алтайского края от 
чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 
характера»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О 
гражданской обороне в Алтайском крае»;

О внесении изменения в статью 7 закона Алтайско-
го края «Об основах взаимодействия органов государ-
ственной власти Алтайского края, органов местного 
самоуправления Алтайского края и общественных 
объединений, реализующих на территории Алтайского 
края социально значимые проекты»;

О внесении изменения в статью 8 закона Алтайского 
края «О муниципальной службе в Алтайском крае»;

О внесении изменений в отдельные законы Алтай-
ского края в сфере бюджетных правоотношений;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О 
наделении органов местного самоуправления государ-
ственными полномочиями по обеспечению жильем вете-
ранов, инвалидов и семей, имеющих детей-инвалидов»;

О внесении изменений в статьи 2 и 3 закона Алтай-
ского края «О дополнительных мерах социальной под-
держки многодетных семей в Алтайском крае» и статью 1 
закона Алтайского края «О компенсационных выплатах 
на питание обучающимся в краевых государственных, 
муниципальных общеобразовательных организациях, 
в профессиональных образовательных организациях, 
нуждающимся в социальной поддержке»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О 
регулировании отдельных отношений в сфере строи-
тельства, направленных на защиту прав и законных 
интересов участников строительства жилья на терри-
тории Алтайского края» и закон Алтайского края «О 
бесплатном предоставлении в собственность земельных 
участков»;

О внесении изменения в статью 1 закона Алтайского 
края «Об установлении коэффициента, отражающего 
региональные особенности рынка труда в Алтайском 
крае»;

О внесении изменений в статьи 49-5 и 49-6 закона 
Алтайского края «Об административной ответствен-
ности за совершение правонарушений на территории 
Алтайского края»;

О внесении изменений в статью 1 закона Алтайского 
края «О порядке избрания глав муниципальных обра-
зований Алтайского края»;

О внесении изменений в статью 1 закона Алтайского 
края «О нормативах отчислений от федеральных и реги-
ональных налогов и сборов, налогов, предусмотренных 
специальными налоговыми режимами»;

О внесении изменений в статью 27 закона Алтайского 
края «Об административной ответственности за соверше-
ние правонарушений на территории Алтайского края».

Проекты постановлений:
О назначении на должность мирового судьи Алтай-

ского края;
О привлечении судьи, находящегося в отставке, к 

исполнению обязанностей мирового судьи Алтайского 
края;

О признании полномочий депутата Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания;

Об отзывах Алтайского краевого Законодательного 
Собрания на проекты федеральных законов, поступив-
шие из Государственной думы Федерального собрания 
Российской Федерации;

Об изменении состава постоянного комитета Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания по местному 
самоуправлению;

О внесении изменений в отдельные постановления 
Алтайского краевого Законодательного Собрания;

Об утверждении Перечня должностей государствен-
ной гражданской службы, установленных в Алтайском 
краевом Законодательном Собрании, замещение которых 
связано с коррупционными рисками;

Об изменении состава комиссии по соблюдению требо-
ваний к служебному поведению государственных граж-
данских служащих Алтайского краевого Законодательного 
Собрания и урегулированию конфликта интересов;

О назначении представителей общественности в 
квалификационной коллегии судей Алтайского края;

О ходе выполнения государственной программы 
Алтайского края «Содействие занятости населения 
Алтайского края», утвержденной постановлением ад-
министрации Алтайского края от 22 октября 2014 года 
№ 492, в части организации профессионального обуче-
ния, дополнительного профессионального образования 
граждан предпенсионного возраста;

О награждении Почетной грамотой Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского 
краевого Законодательного Собрания;

Об информации о деятельности Управления Федераль-
ной службы судебных приставов по Алтайскому краю.

Сессия начнет работу с 9 часов в Алтайском краевом 
Законодательном Собрании по адресу: ул. Анатолия, 
81. Заседания постоянных депутатских объединений 
и комитетов пройдут накануне, 25 сентября.

  ТУРИЗМ .

В Алтайском районе прошел 
слет «Золотой гид Алтая».

Настоящий гид должен уметь все: 
сплавиться по Катуни, взобраться 
на гору, проехать на велосипеде по 
склонам, знать историю родного 
края и легко перечислять его глав-
ные достопримечательности. Эти и 
другие навыки продемонстрировали 
участники слета. «Золотой гид Алтая» 
проводится ежегодно, и главная его 
задача – определить сильнейших 
инструкторов туристических фирм, 
организаций и клубов.

Барнаулец Кирилл Косогоров из 
своих тридцати лет пятнадцать ак-
тивно занимается туризмом. В 2017 
году он уже становился «золотым 

гидом». Молодой человек – гид, ин-
структор, проводник в одном лице. 
Специализируется на каяк-турах по 
Алтаю. В основном Кирилл сопрово-
ждает иностранных туристов. Уверен: 
хороший проводник должен владеть 
иностранными языками. Он, напри-
мер, рассказывает о достопримеча-
тельностях на английском.

– Чтобы победить, нужна не только 
сила, но и тактика, – говорит Кирилл. – 
Ведь ситуации на воде бывают разные и 
нужно уметь быстро сориентироваться. 
Катунь – идеальное место для сплавов. 
Здесь много воды, мало камней и река 
сама по себе достаточно безопасная. Бри-
танцы, французы, немцы приезжают на 
Алтай именно за сплавами. В этом году 
была группа из Англии, возраст – 50 лет 

и старше. Мы много плавали, смотрели 
достопримечательности.

«Золотой гид Алтая» проходит в 
одиннадцатый раз. И в нынешнем 
году получил статус чемпионата Си-
бирского федерального округа. В нем 
принимали участие около 50 человек 
из Алтайского края, Республики Ал-
тай, Новосибирской области.

– Спортивная часть – основная, – 
рассказывает главный судья слета 
Антон Сергеев. – Береговая дистанция 
включает в себя водный и велотуризм,  
горная – элементы скалолазания, пе-
шеходного, горного и конного туризма. 
Также гиды должны пройти тесты по 
краеведению, вопросам безопасности 
и знанию нормативной базы.

Особое внимание уделяется именно 

безопасности. Инструкторы говорят, 
что есть два правила на тот случай, 
если рафт перевернулся: не панико-
вать и не дышать под водой. При этом 
в серьезных фирмах, оказывающих 
услуги по сплавам, в обязательном 
порядке рафт с туристами сопрово-
ждает катамаран или каяк.

Впрочем, среди участников сорев-
нований есть те, которые учат детей 
необходимым навыкам с раннего 
возраста. Среди них – Константин 
Щебетов из Новосибирской области.

– Пять лет назад мы открыли в сво-
ем селе туристический кружок. С тех 
пор занимаемся с детьми, – говорит 
он. – Ходим в походы, поднимаемся в 
горы, сплавляемся по рекам. Ребятам 
все очень нравится. На этих соревно-

ваниях не претендуем на высокий ре-
зультат. Одно из испытаний – слалом 
на каяке. А такой лодки в клубе у нас 
нет. Каяк стоит дорого, поэтому не 
можем пока себе его позволить.

Отметим, ранее «золотыми гидами» 
в мужском зачете становились исклю-
чительно представители Алтайского 
края. В этот раз впервые за историю 
проведения слета звание досталось 
жителю Республики Алтай Констан-
тину Лубягину. Среди девушек победу 
одержала Светлана Шишка из Барна-
ула. В командном зачете победителем 
стала команда гидов-спортсменов из 
Алтайского государственного педаго-
гического университета.

Кристина ЛИВЕР, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

На улице Раздольной буквально на днях засту-
чат молотки, завизжат пилы, во двор зае-
дет техника – начнется капитальный ремонт 
здания.

Когда-то там была школа, за-
тем филиал Центра детского 
творчества.

Бийские власти держали 
здание в зоне особого внима-
ния, и когда к ним обратились 
с просьбой создать базу для 
спортивной школы олимпий-
ского резерва по гребле на 
байдарках и каноэ, решение 
о дальнейшей судьбе строе-
ния было принято незамед-
лительно. Тем более что и до-
бираться гребцам до Бии не 

особо-то и далеко от будущей 
базы.

Финансовые средства на 
ремонт, а это 9 млн рублей, 
были выделены благодаря 
краевой адресной инвести-
ционной программе.

Как сообщил «АП» глава 
Бийска Александр Студени-
кин, после ремонта здание 
будет передано школе олим-
пийского резерва им. К. Ко-
стенко. Такое решение было 
принято еще в прошлом году 
совместно с Правительством 
Алтайского края.

Впрочем, есть договорен-
ность, что на этой же базе бу-
дут развиваться и другие виды 
спорта, которые культивирует 
городская спортшкола № 1.

Впереди немало работы: 
ремонт кровли, фасадов, пе-
реустройство внутренней пла-
нировки, замена инженерных 
коммуникаций. Причем все 
это необходимо сделать до 
конца года.

Именно тогда бийские 
гребцы, которых в наукограде 
уже насчитывается более 60 
человек, обретут «новую га-
вань», и развитие этого вида 
спорта выйдет на более каче-
ственный уровень.

Олег АМЕЛЕВ

Новая гавань 
для бийских гребцов

Сергей Матушкин.

Представительница клуба «Борец» Анна Кулакова.

  ДАЛЁКОЕ БЛИЗКОЕ  
Разоружён и безопасен

В Рубцовске решили увековечить 
боевую машину.

В День города, 14 сентября, в Рубцов-
ске заложили памятный камень на том 
месте, где скоро появится монумент, 
посвященный боевой разведыватель-
ной машине БРМ-3К. Эту легендарную 
машину для армии выпускал Рубцов-
ский машиностроительный завод. За 
ее разработку сотрудники получили 
государственную премию.

Инициатором создания памятника 
в год 100-летия танкостроения и 60-ле-
тия РМЗ стал коллектив Рубцовского 
филиала «Уралвагонзавода», который 
обосновался на территории советского 
машиностроительного предприятия и 

принял эстафету производства в Руб-
цовске военной техники.

Мемориал будет находиться в центре 
транспортного кольца, прилегающую 
территорию заводчане облагородят 
соответствующим образом.

Событие отметили небольшим тор-
жественным митингом, на котором 
присутствовали руководство города, 
предприятия, заводчане и ветераны 
РМЗ, в том числе бывший директор 
Сергей Матушкин. Он выразил уверен-
ность в том, что предприятие будет 
жить и развиваться, продолжая тра-
диции предшественника.

Глава города Дмитрий Фельдман отме-
тил, что памятник станет не только напо-
минанием о славном прошлом завода, но и 
символом Рубцовска, который был и будет 
городом машиностроителей.

Сама машина в день закладки памят-
ника находилась на площадке перед 
заводом. Любопытные ребятишки тут 
же залезли на нее. Взрослые смотрели 
на это с добродушной улыбкой. Данная 
модель снята с производства и в по-
следнее время участвует в показах как 
выставочный экспонат. Она передви-
гается своим ходом, но, думается, еще 
может показать себя в деле. Поэтому 
прежде чем стать памятником, БРМ 
пройдет сложную процедуру демили-
таризации, которую также выполнят 
на рубцовском предприятии.

По словам исполняющего обязанно-
сти директора Рубцовского филиала 
«Уралвагонзавода» Александра Сань-
кова, сейчас получено техзадание на 
проектирование подобной машины 
нового поколения. Задача – выиграть 
конкурс на ее разработку.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
 (фото автора)

Ребятишкам интересно посмотреть настоящую технику.

Проводникам во время слета пришлось продемонстрировать все свои профессиональные качества.   

Слалом на каяке – один из самых зрелищных этапов соревнований.   


